

Catch Ball



びばい広報誌

迎春

平成24年 元旦

今年もJAびばいをよろしくお願ひします

新年号

(1)
January 2012
vol.773

迎 春



美唄市農業協同組合

代表理事組合長 海老田 聖一

『お正月』

お正月は「古今東西」「老若

男女」を問わず心が弾む。

大人は昨年の悪しき事、暗き事を流し去り、「希望」の二文

字を心に刻み新年を迎えようとする。また、子供は子供なりに色々な夢や希望を抱くのである。

私の子供の頃は時代背景もあり実に単純で、ご馳走とお年玉であった。特にお年玉は大き

な楽しみであった。我が三人の息子達のお年玉の基準は、小学一年生が千円で始まり、中学三年生で九千円とした。しかし、愚息ども曰く「四と九は縁起が悪いよ」とのこと。かくして四千円は五千円に、九千円は一万円になつた。

愚息達三人は家庭を持ち、お年玉の必要が無くなつたが、今度は孫のお年玉である。三十有余年前の基準を懐かしくも今ま

た適応している。

P参加を「見合い」の席と考え、米国は「婚約」の席と考えてい。『婚約』となると簡単に席は外せないので、…。

新聞を読む限り、日本はTPP参加を「見合い」の席と考え、米国は「婚約」の席と考えてい。『婚約』となると簡単に席は外せないので、…。

我々農家も「五穀豊穣」を祈願し、一年のスタートを切る。

「天地の恵み」に一喜一憂しながら出来秋を迎える。作柄によつては、大いなる反省をし来年に備える。しかし、時として「一冬」という「候元」を過ぎれば熱さを忘れる事もある。

組合員の皆様にとりましても農協にとつても大きな転機を迎える年になりますが、皆様の農

協を一層ご愛顧賜り、大きく育てて戴きますよう心からお願ひ申し上げ初春のご挨拶とさせて戴きます。

1月の運勢

川の流れに雪浮かべ
春をはこじて
柳芽ぶきし

謹んで初春のお祝詞を申し上げます。

組合員の皆様には、ご健闘にて新年を迎えた事と拝察申し上げ、心よりお慶び申し上げます。また、この一年間、農協事業運営に特段のご愛顧を賜りました皆様をはじめ、ご指導下さいました関係機関の皆様に心より感謝申し上げます。今年が皆様にとりまして平穡で幸運い申し上げます。

『TPP、見合いと婚約』

平成二十二年秋、菅総理は、唐突にTPP参加を表明。以来、農業界のみならず、悪影響が懸念される業界挙げて参加阻止に強力な運動を展開、各市町村はもとより全道・全国段階に於いても決起大会を開催、さらに農業界は一千万人署名運動等、あらゆる活動を展開してきた。

政府は「早期参加を表明して交渉のルールづくりに加わるべき」と訴えてきた。そして、国益にそぐわなければ参加を取り止めるかのような発言をしてい。一方、「朝日新聞」の平成二十三年十一月八日紙面で、米国は「今から参加しても遅すぎるので、参加九九の見出しの中で、参加九九の最終合意をめざして交渉が進んでいる事を念頭に、「将来の日本本の交渉参加には大きな期待を持つている」が、現時点での日本本の交渉参加が交渉を遅らせる可能性を考えると躊躇を感じる」と語っている。

『候元過ぎれば熱さを忘れる』

かつて民主党が野党時代、自民党小泉内閣の郵政解散により惨敗。以降、安倍内閣・福田内閣・麻生内閣と受け継がれた。その間民主党は、小泉以降の三人の内閣に対し、国民の審判を受けない内閣は直ちに解散し総選挙で国民の審判を問えと叫び続けていた。その民主党も鳩山内閣以降の菅内閣・野田内閣とも国民の審判を受けていない。「政権の座」に着いてしまえば過去の言動もバラ色の熱き公約も何処かに消えてしまったようである。正に「候元過ぎれば熱さを忘れる」である。

牡羊座 思うようにならないことが多い月。でも、忍耐力を養え、運気上昇の呼び水に。伝統芸能に触れ、気分転換を

年頭のご挨拶



美唄市農業協同組合

専務理事 村上利雄

新年明けましておめでとうございます。輝かしい初春を健やかにお迎えのことと拝察し、心よりお慶び申し上げます。また、平素より組合員の皆様をはじめ関係機関各位には、農協事業遂行に特段のご指導、ご協力を賜り衷心より深く感謝申し上げます。改まつた辰年が幸多き年となる事を祈念すると共に本年もご指導、ご鞭撻の程よろしくお願い申し上げます。

國民は、食料と人間の絆の大切さを痛切に体験したところであります。又、同業者が今なお過酷な状況にあり、一部営農した農家も作物から放射物が検出されたり、風評被害も報告される程、農業としての今後も多難が予想されますが、国の手厚い支援にて一日も早い復旧復興がなされる事を望むばかりです。また、11月に野田首相は、TPP（環太平洋連携協定）へ参加方針の表明をなされました。この交渉は、原則物品の関税撤廃であり農業だけでなく金融、保険、医療等24分野に及び規制緩和を協議するもので、日本経済や生活全体に様々な影響を及ぼす交渉ですが、国民的議論や情報開示をする事なく日本の犠牲を基に、米国への利益誘導の為、交渉テーブルに着く事は絶対避けさせなければならず、引き続き反対し

て参りますのでご協力の程よろしくお願い申し上げます。
農協としては、2月にらいし工房にて灯油流出事故を起こし組合員皆様に迷惑とご心配をおかけ致しました。幸いに自己土地内にて回収浄化処理を済ませる事が出来ましたが、隣接した組合員及び関係各位に改めてお詫び申し上げます。

また自然の変化は、異常と称していた天候が恒常的と思う気象となり、春先の低温寡照は春作業の遅れとなり、特に玉葱の定植遅延は収量の減収となりました。特産のアスパラガスも収量が昨年の80%で連年の不作であり、園芸作物全てが計画未達となってしまいました。麦は、きたほなみに変わるという事で期待していましたが、製品反収5.1俵の残念な結果でしたが、

麦共済の引受収量が増収された事が救いです。が一方で本年の収量増減が今後の麦栽培安定を決める事と成り組合員の皆様には最大限の技術を駆使し増収を願う所です。大豆は、集中豪雨による品種及び透水性等の圃場差が大きく収量差に表れまし

と連年で減収でしたが、昨年は作況指数105となり、厳しい中にも一光の灯火が差したと思います。

このようないふねに本年は、農業、農協、組合員の皆様にとりましても大きな転機を迎える年となりますが、更なるご協力を賜り苦境の打開努力をする事をお誓いし、年頭の挨拶と致します。



新年のご挨拶



美唄市農業協同組合

青年部長 飯田君利

新年明けましておめでとうございます。新年を皆様がご健勝で迎えられました事を謹んでお慶び申し上げます。

日頃より青年部活動に対しまして、JAびばいをはじめ各関係機関の皆様には深いご理解とご協力を戴いておりまことに心より感謝申し上げます。昨年を振り返りますと、3月11日に起きた東日本大震災では、多くの尊い命が奪われ、沢山の方々が被災されました。心よりご冥福とお見舞いの言葉を申し上げます。そして昨年は春先は雨が多く農作業が遅れましたが、6月からは天気にも恵まれ小麦は期待できると思ったものの3年連続の不作となりました。大豆も思いのほか

収量が伸びず、畑作は残念な結果となりました。水稻に関しては天候に恵まれ品質、収量とも豊作で終わり、ひとつ肩の荷がおりた気がしました。そして営農の難しさを改めて実感した年となりました。我々、青年部は昨年は機構改革を行つてからの初めての活動となりました。平成21～22年と2年にわたり新しい体制を考え盟友同士が今まで以上にお互いを理解しあえるように

会、JA祭などとても充実した活動になり盟友同士も新しい横の繋がりができたと思います。11月にはTPPへの交渉参加が決まり我々、農業者の不安が高まりました。これから青年部として農業者としてもっとお互いを高め、めまぐるしく変わる農業情勢に対応していくかなくてはなりません。未来の食のためにも青年部一丸となり努力していきます。

今後ともJAびばい並びに各関係機関の皆様の一層のご支援、ご協力をお願い申し上げると共に、本年の皆様方と青年部盟友のご健勝とご多幸をお祈り申し上げます。

J A 祭や収穫祭は、直に対しまして、JAびばい、並びに組合員の皆様に、各関係機関の皆様に、深いご理解ご協力を頂いております事に、心より感謝申し上げます。昨年は、心を痛めるこの多い年で、普通に暮らすことがどんなに幸せかもしれません。未来の食のためにも青年部一丸となり努力していきます。

女性部活動も部員研修、青年部との共催のJA祭や十二月の収穫祭、シルバーパーティー、フレッシュミズ部会、又、園芸部会、加工部会でたくさんの活動を持つことが出来、部門の結束意識の向上になりました。時代の変遷と共に、女性部の役割や責任も変わろうとしている

新年のご挨拶



美唄市農業協同組合

女性部長 高橋志津子

ますが、足元をしっかりと固めて、この先あるであろう事態に備えていたと思います。

J A 祭や収穫祭は、直接受市民、消費者に触れ合う機会なので、私たちが何を大切にし、守っているか、その事を積極的にアピールして距離を縮めて、農業を理解して貰える場になつたらいと思つています。又、部員同士の交流を通して、知恵、工夫の交換をし、先人の魂を子孫に伝えていかなければなりません。

これまでの活動を通じてはならないでしょう。昨年はそんな事ばかり深く胸に刻みました。

今年は、自分たちが幸福を感じ、自信を持って歩いていく姿を子孫達に見せられる様、頑張らります。

後とも皆様方から的一層のご支援、ご協力を、お願い申し上げると共に皆様と部員のご健康とご多幸をお祈り申し上げます。



獅子座 珍しく神経質になりやすい傾向がチラリ。持ち前の大きさを大切に。玄関に花を飾り、幸運を引き寄せて



蟹座 気楽になり過ぎたり、不安に陥ったり、考え方が両端になりがち。信頼できる人の助言に耳を傾けて冷静に

年頭にあたり



北海道農業協同組合中央会

会長 飛田稔 章

組合員をはじめJA役職員の皆様方が、希望に満ちた平成24年の新春をご家族とともに迎えられたことを心からお慶び申しあげます。昨年の北海道農業は、春先には低温・日照不足等による生育の遅れが心配されました。6月には天候が回復傾向に向かい、降雹被害や台風による被害などによって地域や作目による差はあるものの、組合員・JAの努力が報われ総体的には平年に近い出来秋となりました。

さて、東日本大震災から9箇月以上が経過しましたが、復興への道筋は決して容易なものとはなっておらず、また原発事故の収束にも目途が立たず、全国の農業者や消費者は不安な日々を抱えています。JAグループは、今後とも食料供給基地である被災地の復興に向けてあらゆる支援を続けていくこと、政府

の皆様方へ、希望に満ちた平成24年の新春をご家族とともに迎えられたことを心からお慶び申しあげます。

の指導のもとで安全・安心な農畜産物を安定的に消費者の皆様にお届けすることに、今こそ協同組合の精神である「絆」を大切にする価値観のもとで、総力を挙げて取り組むことが必要です。

また、環太平洋連携協定（TPP）に関しJAグループ北海道は、与野党国會議員に対する要請を行ない、昨年11月4日に札幌市で「ともに考えよう『この国のかたち』TPP交渉問題を考える道民集会」を開催しました。野田首相がAPECに向け「交渉参加に向けて関係各国との協議を開始し、各國が我が国に求めるものについて、さらなる情報収集に努め、十分な国民的な議論を経た上で、あくまで国益の視点に立つてTPPについての結論を得る」との方針を表明したことは、議論が全く成熟していない段階での見切り

発車の何ものでもなく、JAグループ北海道として強く抗議しました。

この問題は、まさに「この国のかたち」のゆくえが憂慮される事態であり、組合員の営農と生活を守るために政府の暴走を断じて許すことはできませ

ん。お金を出せば食料を確保できる時代ではなく、経済成長と引き替えに国民生活の安全・安心を損なう国政はあつてはなりません。今後もTPP交渉参加の正式表明を断固阻止するため、国民的理諭の醸成に向け北海道の総力を挙げて強力な運動を展開してまいります。

さて、本年は『協同の力で築く「あすの食をささえる北海道農業』』を主題に開催した第26回JA北海道大会決議事項の実践最終年を迎えます。大会決議事項の「北海道農業の潜在能力のフル発揮への挑戦」は、国民の命の根源である食料生産を担う組合員が安心して農業経営に従事し、さらなるステップアップを図り、食料自給率の向上に寄与し安全・安心な農畜産物の安定供給を通じて、消費者の皆さんに北海道農業を応援していただきたための取り組みです。JA経営では「協同と信頼の絆で

築く新時代のJA」の実践によって、経営の健全化と強靭化を確立し、組合員の期待に応じられる高度な事業機能を有するJAとなることをめざすものであります。また、国連は平成24年を国際協同組合年とすることを宣言しました。「協同組合がよりよい社会を築きます」のスローガンのもと、協同組合の社会的役割・意義をアピールしていきましょう。

今後、景気の低迷や農業貿易交渉等の進展によつては、農業への影響が大きく懸念されます。が、全道の組合員の皆様をはじめJA役職員が『一人は万人のためにJA役職員が『一人は万人のために、万人は一人のために』という協同組合の理念をよりどころにして、JAへの結集を強め協同運動を強力に展開することにより、この苦境を打開し未来を切り開くものと確信しております。

本年も災害がなく、豊穣の出来秋を迎えることができ、北海道農業の発展と成長をめざし飛躍の年となりますよう心から祈念申しあげ、新年にあたつての挨拶といたします。



天秤座

取るに足らないことで感情的になりやすいので、冷静な対応を忘れずに。心をリラックスさせるには日記を書くと効果的



乙女座

レジヤー運が活性化。初詣や新年会などに意欲的に出かければ、得るものあり。創作活動に励むのもお勧め



空知農業改良普及センター

所長 河合 邦彦

新年あけましておめでとうござ
います。

昨年の10月から発生したラ
ニーニャ現象によつて、暖冬な
がらも変動の大きな新春を迎
ました。

美唄市の農業は、米を中心と
して小麦、大豆などの穀類、玉
ねぎ、軟白長ねぎ、グリーンア
スパラガスなどの野菜、ハス
カツプ、花きなどの様々な農産
物を生産していますが、昨年春
の長雨等の天候不順によつて農
家の皆さんには、大変ご苦労され
ました。また、夏の高温・土壤
水分不足、56年の再来を思わせ
た9月の台風接近や断続的降雨
は改めて、土作りや排水改善の
必要性を痛切に感じた一年でした。
一方、米は有終の美を飾る
ことができて本当に良かった。
量・質・味・安心・安全、どれ
をとっても一流でした。多分、

美唄市の稻作の有史以来、最良
の出来秋でしよう。あの美しい
出来秋の稻姿、今も脳裏から離
れることはあります。農家の
皆さんの努力の賜物です。ご苦
労様でした。

農業を取り巻く環境は、農政
の大転換による農家経済への影
響や、国際的にも不安材料は少
なくありません。食糧自給率が
40%をきつた今も消費者の半数
は輸入品購入層が占めています
が、食糧問題の重要性を認識し
て食の安全や国内農業の保護な
どをうつたえる声も高まっています。
また、昨年3月11日に発
生した東日本大震災及び東京電
力福島原子力発電所による放射
能飛散・汚染は、いまだに収束
の道筋が見えなく改めてお見舞
い申し上げ、一日も早い復興を
願うところですが、自分の国の
食料は可能な限りこの土で賄う

こと。持続可能な発展とは限り
なく自己完結を目指すこと。大
震災や自然災害という大変な犠
牲の末に気がつくことがあつた
としたら、その発見を大切にし
たいものです。

農業生産は農家生活に必要な
所得や利益が確保され、増える
事を目標にした経済活動です。
現場を支えているのは人です。

消費も生産も人があつての行為
です。昨年7月18日、56名が参
加した青年部主催の「消費者交
流収穫体験」。8月28日、青年
部と女性部が中心になつて開催
した「第17回JAびばい祭」。
12月11日、農業青年との出会い
の場「ビバコン」が開催されま
した。人と人とが出会う事に
よつて笑顔が増えて信頼と元気
が生まれました。青年部、女性
部、フレッシュミズ部会の皆さ
ん、第一線を退かれた先輩諸氏
が元気と英知を結集された成果
です。今後のキーワードは人。
消費者とのキヤツチボールを通
じて互いの理解を深め協働する
ことは、大切なことです。

異常気象は更に続くと予測さ
れていますが、今年も農業改良
普及指導員一同は皆様とともに

地域課題解決にあたつて参りた
いと思います。気軽にご相談い
ただければ幸いと存じます。平
成24年が良い年となりますよう
に祈念して年頭のご挨拶といた
します。



射手座 積のんびり過ごせる期間です。やるべき作業を終えた
ら、プライベートの充実に励んで。お茶に凝るのも良
い申し上げ、一日も早い復興を



蠍座 好奇心が旺盛になり、さまざまな分野に興味を抱きそ
う。やってみたいことに「挑戦して。最新映画の鑑賞
も良い

「米ど」ろびばい」だからできる アイディア料理がいっぱい！

北海道の各地名産品などを紹介する番組「森崎博之のあぐり王国北海道」は11月19日、美唄を訪れ、らいす工房や特産物の撮影。

美唄市役所から撮影が始まり、市長室で撮影が行われた。その後、貞廣農場で美唄産の米粉の製粉現場と米粉を使つたシェーの撮影を行つた。米粉シェーは、高橋市長が実演を行い、貞廣樹良さん（進徳2）と米粉のよさや料理の様々な可能性について説明がされた。



また、美唄で有名なすきうらベーカリーの米粉シフォンケーキ、かいや菓子店などの米粉を使つたお菓子の試食も行つた。午後の撮影はJAびばい雪蔵工房で新谷光昭課長が説明を行い、米の保管場所などについての撮影を行つた。

最後は、JAびばいにおいて、

高橋志津子女性部長による料理シーンの撮影を行つた。料理は、生活作品展に出された米粉ババロアや米粉とジャガイモを使つたピザの料理が作られた。

収穫祭「おぼろづき 2011」開催

J Aびばい女性部（高橋志津子部長）は12月8日、コアビバイの市民ふれあいサロンにおいて、第15回収穫祭「おぼろづき2011」を開催した。

開会式で高橋部長は「女性部員は皆さんに楽しめるイベントを用意しました。今日一日楽しんでください」と挨拶。続いてJAびばい海老田聖一組合長は「農村女性が作ったものを見て触れて楽しんで頂きたい」と挨拶した。



開会式直後から会場には、女性部員手作りのしめ縄や手芸品を買い求める人が大勢押し寄せた。昨年に引き続き「しめ縄作り体験コーナー」も設けられ、福田ひろみ副部長、高橋美代子さん、田島優子さん、伊藤文子さん、落合やす子さんを講師に、参加者達は丹精込めてしめ縄を作り上げていた。

正午より催された『出来秋を食するコーナー』では、加工部会の手作りみそを使用した「豚汁」と美唄産米「おぼろづき」のにおぎり、女性部員が漬けた自慢の「漬物」を目当てに、200人を超える市民で溢れ、今年の収穫祭も大いに盛り上がつた。



水瓶座 優しい気持ちになれる時期です。周囲に親切にでき、人気運が上昇していく予感。ただ、ケアレスミスには注意



山羊座 何事にも前向きに取り組めるはず。未経験のことでもやってみると手応えあり。グルメを楽しむのも大賛成！

ルーキーズ 営農 ROOKIES

第15回



私は、美唄工業高校を卒業後、鋼板加工会社に12年勤務し、2年前に退職をして、昨年就農しました。小さな頃から両親の農業に励む姿をずっと見て育ってきたので、自然と自分の将来は農家として生きていくと思つて、いたのですが、高校時代から就農は決意していました。決意はしていきましたものの、高校時代は殆ど手伝えず就職してから会社を休ませてもらい、田植えなど、手伝いをしていく内に農業の

奥深さや、物作りの大切さを改めて実感して農業に対する意欲はさらに深くなりました。今後の目標は、1日でも早く両親に認めてもらえるようになる事です。その為には、何事にも怠けず一生懸命取り組んでいく事が大切だと思します。どのようにすれば収量を増やし、良質な物が作れるかわかりませんし、農業経営に関してもどのようにすれば安定した経営を維持できるのかわからぬ事は勉強して1



④ 悠斗くん(7才)、悠輝くん(5ヶ月)、悠夏ちゃん(6才)

プロフィール

渋谷英喜さん、和子さんの長男
昭和53年10月20日生まれ
趣味 映画鑑賞、ゲーム
作付品種 水稲(きらら397、ななつぼし、おぼろづき)麦(きたばなみ、春よ恋)大豆(トヨルカ)
長葱、ハスカツプ



平成24年総会は、1月17日開催を予定している。

出荷反省会終了後、吸水スパンジ(オアシス)と美唄で一番作付の多いスター・チヌアーティのドライフラワーを使いアレンジメント作品を作つて楽しんだ。TPPに関して色々と取り上げられていて、農家に思うことはあります、安心でおいしい物を消費者に届ける事に変わりはないのです。日々勉強して農業に励みたい

渡邊組合長は、「今年は天候不順などで生育が進まず苦労の多い年だった。来年に向けて、施肥などの講習会を行い、生産性の向上を図りたい」と挨拶した。

(渡邊勲組合長)は、12月9日、出荷反省会を開催。

花き生産組合出荷反省会

美唄市農協花き生産組合

魚座 人間関係が広がりを見せる気配。新年会など、集まりには気軽に顔を出してみて。習い事を始めるのも刺激に

北海道「カ・コー」などを観察



J A びばい女性部（高橋 津子 部長）は12月1日から2日間、札幌方面の役員研修を企画し、9名が参加した。1日目、北海道コカ・コーラボトリング株式会社を視察した。この日は、オリジナルコーヒーの商品が作られており、保管場所や出荷風景、会社設立の歴史などについて学んだ。現在コカ・コーラは、被災地に無料で飲める自動販売機を設置するなど、積極的に支援を行なっている。

2日目は、サケのふるさと館を視察した。館内は、大小の水槽をはじめ、サーモンムービー や川の中の生き物たちを直接観察することができる水中観察室が備えられている。次に、新千歳空港を視察。空港内は、北海道内の名産品が数多く取り揃えられ、子供も楽しめるコーナーなども新設されていた。

今回の研修は2日間という短い期間ではありましたが、女性部役員相互の親睦がより一層深められた様子でした。



写・真・だ・よ・り



第27回南空知JA女性部長並びに歴代部長会 H23.11.18



札幌からしめ縄作りを教わりに来た山根さん H23.11.22



加工部会そば団子汁の講習会 H23.11.16



シルバー部会「クリスマス会」 H23.12.16

2012 営農の対策

地域資源を生かす－作物の栄養生態を改善、安定確収をめざす

食料・環境の問題が世界的に危惧される状況の下で、環境を健全に保ち地域資源を生かすためには、土づくりを基本とする環境と調和した持続的農業を推進し、農業・農村の持つ多面的機能の維持・向上が重要となっております。今後の明るい展望を切り開くためには、農業が持つ多面的役割の一層の評価と、これを支える技術革新が肝要であり大きな力になるものと期待されます。

1. 気象経過と生育

昨年の雪解けは平年並みであったが4月下旬からのぐずついた天候により圃場の乾燥が進まず、春作業の遅れの原因となった。6~8月は気温が高めに推移し、とくに7月上旬から9月上旬で最高気温が平年より2°C高く経過した。日照時数は、7月中旬でやや少なかったが、7月下旬から8月は平年を上回り、9月は寡照であった。

降水量は、4月下旬~5月上旬に164mm、6月下旬~7月中旬237mm、8月中旬173mm、9月上旬には台風12号の影響で198mmの降雨があった。

2. 農作物の生育状況

水稻は5月の低温などの影響により苗の生育が遅くなったが適葉令で活着後の分げつ発生が良く、生育を促進し、栄養生長量を高めて短稈の好適生育相が形成された。22年に多発したいもち病は、通常の種子消毒に加えてベールトを使った防除と総合的防除によりいちじ病は軽度発生にとどまった(表3)。さらに、出穂後は好天に恵まれ、成熟期は平年より2日速く、収量性が高まった。一方、カメリによる斑点米被害がヤヤ多くみられた。

畑作物では、秋まき小麦は越冬後の茎数が平年並みであったが越冬後の窒素栄養が伴わず(4~7葉)

栄養蓄積の少ない麦になった。さらに、登熟後半の高温、寡照等の影響により細麦で収量も少ない結果となった。

大豆は一部で出芽ムラが見られたが、その後の生育は順調にすすみ、着莢数は22年を上回った。また、大豆の多収には開花始頃からの窒素吸収がカギになり、窒素吸収を高めなくてはなりません。エンドファイト処理区では着莢数が増えて安定生産になった。野菜は、たまねぎが4月から5月にかけての降雨により移植作業が大幅に遅れた。

その後の生育はやや挽回したが小玉傾向となり、さらに、9月の断続的な降雨により収穫作業も大幅に遅れた。

表1 美唄の気象経過

月別	平均気温°C		最高(°C)		最低(°C)		日照(h)	降水(mm)
	H23	平差	H23	平差	H23	平差		
4月	5.0	-0.2	10.0	+0.1	0.1	-0.5	165 +9.0	132 +72
5月	10.2	-1.2	15.3	-1.4	5.8	-0.7	157 -4.7	106 +89
6月	16.4	+0.4	21.8	+0.7	12.1	+0.4	154 +5.4	97 +37
7月	21.0	+1.2	26.5	+2.1	17.2	+1.0	160 +23.4	184 +90
8月	22.0	+1.0	27.8	+2.2	17.2	0.0	212 +57.4	178 +21
9月	17.5	+1.1	22.7	+1.3	13.0	+1.1	119 -24.5	282 +150

表2 水稻の生育および収量(平成23年)

品種名	稈長	穂数	収量(kg/10a)	千粒	蛋白	アミロース	
	cm(H22)	本/m ²	粗玄米	精玄米	重g	含有率	
おぼろづき	68.6(72)	566	662	636	21.8	8.0	13.5
ゆめぴりか	69.5(71)	562	622	594	22.6	6.7	14.1
ななつぼし	74.5(76)	530	696	677	22.5	7.5	15.0
きらら397	66.3(69)	520	700	676	24.1	8.3	15.8
ほしまる(直)	62.0(68)	744	697	673	25.5	7.8	16.1

表3 穂いちもち発生状況と病害虫被害(平成23年)

品種名	穗いちもち病	被害	褐変穂被害	ドロイ食害	カメリ斑
	発病穂率(本/m ²) (%)	褐変率(本/m ²)	葉數率(/m ²)	点米率	
おぼろづき	0.104(0.6)	0.057	0.048(0.3)	0.143(2.4)	0.203
ゆめぴりか	0.045(0.3)	0.023	0.024(0.1)	0.057(1.0)	0.195
ななつぼし	0.281(1.5)	0.160	0.155(0.8)	0.145(2.3)	0.375
きらら397	0.498(2.6)	0.379	0.306(1.6)	0.114(1.8)	0.170

表4 エンドファイト施用圃の子実重、着莢数

大豆品種 (Ep処理区)	子実重(kg/10a)		着莢数(個/m ²)	
	23年	22年	23年	22年
ユキホマレ エンドファイト (中粒)	422(107)	371(112)	662(111)	644(107)
スズマル エンドファイト (小粒)	426(109)	395(106)	1428(105)	1154(109)
慣行区	393	332	596	602
慣行区	391	374	1365	1061

3. 生育初期(4~6葉)の窒素

栄養を高めて理想的な生育相を形成する

美唄地域は、生産基盤の整備農地の集積が進められ、大規模経営を維持する輪作体系の確立に取り組んでいる。水稻直播栽培は22年129ha、23年152haと

拡大しており、今後とも米の安定生産を図っていくために必要なキーテクノロジーとして期待されている。とくに、寒地の直播は、初期生育が低温のためにゆるやかで分けつ速度が低下しやすく、後勝りの生育で収量が不安定になる。そこで、肥料の流亡が少ない緩効性・溶出コントロール肥料の効果確認を行い、その結果、分けつが促進されて短稈・多収の理想的な草型が形成された(表5)。

4. 集中管理孔を利用「地下かんがい」により良食味米(低蛋白)を生産する

国内の食料供給力を向上させるための諸施策が進められているなか、「地下かんがい」システムを用いた対策についての検討も始められている。その中で、集中管理孔を活用した「地下かんがい」と「もみ殻充てん

補助暗渠」の導入に取組み、その効果から転換畑の生産向上と低蛋白米を生産する技術として期待される(表6)。

5. 「おぼろづき」の好適栽培

「おぼろづき」はアミロース含有率が低いことにより食味評価の「口当たり」、「粘り」と「柔らかさ」など食感の項目において高く評価されます。また、炊飯後の硬化、老化が緩慢であり、冷めても高い食味が維持されます。米の食味を評価する食味官能試験で「おぼろづき」は蛋白質含有率8%未満、アミロース含有率12%以上、16%未満で基準「ほしのゆめ」の蛋白7.2%、アミロース20.2%より明らかに優るところに「おぼろづき」は現行栽培では栄養生長量が少なく、粒数も少なくなり、

稻体の窒素が高く推移して蛋白含有率を高めます。そのため、好適な栽植数で茎数を早く確保します(表7)。

6. 共生細菌(エンドファイト)を利用した環境にやさしい農業

環境負荷が小さく安全・安心な生産につなげるため「植物の免疫を活性化する共生細菌」の実用化と研究開発を実施しています。23年共生細菌を活用したイネは、「いもち病穂」を58%抑制し被害度が60%減少した。さらに、「褐変穂」は71%少なくなった(表8)。

表8 平成23年 エンドファイトを活用したイネ栽培(JA 美唄利用 263ha)

エンドファイト施用 (美唄試験)	穂数 本/m ²	精玄米 kg/10a	蛋白 %	アミロース %	穂いもち病 発病穂率	褐変穂 被害度	ドロイムシ 被害率	カメムシ 食害葉率	斑点率
エンドファイト(n60)	546	652	7.6	14.6	0.167	0.099	0.102	0.114	0.24
無施用区(n23)	495	650	7.8	15.1	0.398	0.246	0.351	0.153	0.35
無施用比較%	110	100	97	97	42(-58)	40(-60)	29(-71)	75(-25)	69(-31)

豊かな資源を生かしながら稻作を主体とした水田農業を展開している。高品質な米生産の振興、クリーン農業をはじめとした安全・安心な農業生産、農作物の高付加価値化、グリーンツーリズムなど多様な農業を展開している。そして、農業所得の確保・拡大を図り、若い農業者が将来に夢と自信を持って従事できるよう取り組んでいきたい。

(JAびばい 米麦課)

平成24年度 営農計画書の作成・審査について

平成24年度の営農計画書の作成及び審査を左表の日程にて行います。

日程をご確認の上、遅滞なくお越し頂き計画書の作成・審査を行って頂きますよう宜しくお願いします。

なお、ご都合が合わない場合には事前に企画相談課へご連絡下さいますよう重ねてお願いします。

●作成会場／企画相談課

●審査会場／研修室（企画相談課事務室前）

●ご用意いただくもの

①クミカン取引専用印

②印紙代（クミカン取引は当座貸越契約）

200円…クミカンを開設される方

注1) 賢金担保にてクミカン運用をされている方は、担保されている貯金の「お届け印」をお持ち下さい。

③郵送された営農計画書作成・審査に係る資料一式

●その他

- ・作成審査には、時間がかかる場合がございます。ご理解ご協力を願い致します。
- ・企画相談課にてパソコン作成致します。事前入力を行う方は「記録媒体 USB」等をお持ち下さい。
- ・家計費以外の現金供給は基本的に認められません。計画書作成にあたっては、振込での対応をお願い致します。



★ 人的保証（相保証）にてクミカンを開設されている方へ

本年度より金融庁監督指針改定に伴い、経営者以外の第三者保証の個人連帯保証を求めない事を原則とし融資にあたるよう指導がなされました。この改定に伴い人的保証によるクミカン取引ができなくなります。

今まで人的保証人（相保証）でクミカン取引されている方々については、クミカン貸越極度額保全のため根抵当権の設定もしくは貯金での担保が必要となりますので、営農計画書作成前までに金融課（63-2163）へ相談願います。

平成24年度に農地・農機具等の購入、施設の建設などを予定されている方は、営農計画作成時に必ずご相談下さい。

急な申し入れには「資金借入」が出来ない場合もございます。早めのご相談をお願い致します。

◆お問い合わせは、企画相談課 TEL（0126）63-2165（直通）まで

平成24年度 営農計画書作成・審査日程

月 日	時 間	対 象 地 区	月 日	時 間	対 象 地 区
1月 31日 (火)	09：00～11：00	団体：9814～9851	2月 13日 (月)	09：00～11：00	*上美唄1区
	13：00～15：00	団体：9862～9898		13：00～14：00	元村2
2月 1日 (水)	09：00～11：00	進徳1A 進徳3	2月 14日 (火)	14：00～16：00	元村1 元村美富
	13：00～14：00	進徳2 進徳西		09：00～11：00	山形1
2月 2日 (木)	09：00～11：00	共練1 共練中央 共練東	2月 15日 (水)	13：00～14：00	山形3 山形中央
	13：00～14：00	有為		14：00～16：00	山形東 山形南
2月 3日 (金)	14：00～15：00	東明1 東明2 東明東7条	2月 16日 (木)	09：00～10：00	茶志内1中央
	09：00～11：00	一心1西 一心2東		10：00～11：00	茶志内1兵村 茶志内2新行
2月 6日 (月)	13：00～15：00	一心2西 一心3			茶志内2中央 茶志内2東 茶志内2東1 茶志内2東6線
	09：00～11：00	癸巳北 癸巳中央 癸巳南		14：00～16：00	茶志内2南1 茶志内2南2
2月 7日 (火)	09：00～10：00	沼の内中央 沼の内南2	2月 17日 (金)	09：00～11：00	*茶志内協和昭和 *茶志内協和田中
	10：00～11：00	沼の内南1 沼の内北1		13：00～15：00	*茶志内協和昭和東 *茶志内協和田中東 *茶志内協和豊進 *茶志内協和豊進第1
2月 8日 (水)	13：00～14：00	沼の内西 沼の内北1の1	2月 20日 (月)	09：00～10：00	*茶志内3榎本1
	14：00～16：00	沼の内北2		10：00～11：00	*茶志内3榎本2 *茶志内3中央
2月 9日 (木)	09：00～10：00	*開発親和 *開発北		13：00～14：00	*茶志内3東 *茶志内3南
	13：00～16：00	*開発南		14：00～16：00	*茶志内3北
2月 10日 (金)	09：00～11：00	*開発桜井 開発拓進	2月 21日 (火)	09：00～11：00	北美唄光栄
	13：00～14：00	開発北辰 上美唄開拓		13：00～14：30	北美唄平成
	14：00～16：00	上美唄東栄		14：30～16：00	中村北
	09：00～11：00	*上美唄昭和 *上美唄2		09：00～11：00	中村東
	13：00～14：30	*上美唄共栄		13：00～16：00	中村中央
	14：30～16：00	*上美唄沼の端	2月 22日 (水)	09：00～11：00	中村南
				13：00～15：00	中村菱沼
			2月 23日 (木) 24日 (金)	09：00～11：00	予備日
				13：00～15：00	

*印は旧農事組合名

J A 共済ホットライン

第31号

年末年始・平日の夜間・祝日・休日の事故受付について

共済業務の年末年始の休業日につきまして、12月31日（土）から翌年1月4日（水）までとなっております。休業期間中に交通事故が発生した場合は事故証明書取得のため、必ず最寄りの警察に連絡をお願いします。（単独事故の場合でも必ず警察に連絡して下さい）その後J A共済事故受付センターフリーダイヤルに連絡をお願い致します。事故処理業務は1月5日（木）より処理を開始致します。また、平日の夜間（17：00以降）・祝日・休日に関しましてもJ A共済事故受付センターに連絡をお願い致します。※年末年始・平日の夜間・祝日・休日の事故受付に関しましてはJ A共済事故受付センターからJ Aびばいに連絡が入り、後日、事故詳細の聞き取り、確認をおこないます。

万が一、事故が発生した場合、以下の手順により対応・確認して下さい。

●現場対応

- ① ケガ人の救護（まずはケガ人の救護が最優先となります。すぐに救急車を呼び、近くの医療機関へ搬送するなどの対応を行いましょう。）

●連絡・確認

- ① 警察への届出（単独事故や、例え軽微な事故であっても警察への届出は必ず行いましょう。）
- ② 相手方の確認（加害事故、被害事故にかかわらず相手方の氏名、住所等を確認しましょう。）
- ③ 事故状況・目撃者の確認（事故が起きた時の状況や、衝突位置、信号の色などを忘れないうちに確認しておきます。また、事故の目撃者がいたら氏名・連絡先などを聞いておきます。）

●J A共済事故受付センターへ連絡（0120-258-931）

- ① いつ・どこで（事故現場の住所、事故発生の日時など）
- ② だれが・だれと（共済契約者の住所・氏名・車のナンバー、事故相手の住所・氏名・車のナンバーなど）
- ③ どうして（事故発生の状況（飛び出し、出会い頭など））
- ④ どうなった（ケガの程度、届出警察署と担当官名など）
- ⑤ ほかには（目撲者の住所、氏名など）

ご契約の自動車が事故や故障に見舞われたときは

0120-258-931
フリーダイヤル J A共済事故受付センターへ繋がります

安心の5つのサービス

※①レッカーサービス・・・ 現場から15km以内のけん引が無料となります。
(特殊作業を伴う引上げにかかる作業料金につきましては有料となります。)

※②ロードサービス・・・ (下記の(1)(2)の保障内容が本サービスの対象になります。)

③夜間休日現場急行サービス

④夜間休日初期対応サービス

⑤休日契約者面談サービス

※①, ②のサービスにつきまして、下記の保障内容の場合

(1)「家庭用自動車共済」 対人・対物賠償+傷害保障+車両保障

(2)「一般用自動車共済」 対人・対物賠償+人身傷害保障特約+搭乗者傷害特約+車両保障

※①レッカーサービスは30km以内のけん引が無料となります。

※②ロードサービスは30分程度で対応可能な応急修理が無料となります。

(30分を超える応急修理にかかる超過時間に応じた作業料金は有料となります。)

※①のサービスの内容と致しまして、有効中の自動車共済契約であれば対象になります。(保障内容については不問)
※②のサービスのご利用条件と致しまして、上記(1)(2)の条件を満たされている場合のみ対象となります。



レッカー・ロードサービスについては、事前にJ A共済事故受付センターに要請された場合に本サービスの対象となります。
ご自分で手配された場合は本サービスの対象外となります。

気持ちも新たにJA貯金でスタート!!



新春のお慶びを申し上げます



今年もJAバンクをよろしくお願ひいたします。

みなさまの夢つくり幸せつくりのお手伝いに、ことしもJAは力いっぱいがんばります。



旧年中はJA銀行をご利用下さいまして誠にありがとうございました。
本年もJA銀行をどうぞよろしくお願ひいたします。



平成24年1月4日(水)より窓口営業を始めます。

★ 窓口営業時間 ★ AM 9:00 ~ PM 4:00

プレゼント… 貯金された方全員に福鈴を差し上げます。

お誘い合わせの上、ご来店下さい。



なお、数に限りがございますので、お早めにお越し下さい。

J.A.びばい 信用部 金融課

〒072-0001

美唄市大通東1条北1丁目2-1

TEL 0126-63-2162 • 63-2163

J A 川柳

題
「軽い」

● 口先の話で風に撒く噂

光子

● 軽率な妥協許さぬキー・ボード

キヌ

● 考えておきます脈のない答

米子

● 軽る軽ると背負った孫に手をひかれ

裕子

● 想定外と下げる頭が軽すぎる
● 好きだから許してあげる軽いウソ

陽紅

● 軽いジョーク枯れ木に花を咲かせてる

紀代子

● 後期とはとても思えぬ身のこなし
● だまされたつもりで聴いてる軽い嘘

登史生



● 米俵かつぐに重く値は軽い
● 喆いの言葉風船ふくらます

勝義

● すみを
● 一步

こよみ・行事

1月

日	月	火	水	木	金	土
1	②	3	4	5	6	7
8	⑨	10	11	12	13	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28
29	30	31				

- 2日 ○Aコーピ初売り
- 4日 ○金融店舗仕事始め
- 5日 ○仕事始め
- 9日 ○成人の日
- 18日 ○企画経営検討会議
- 19日 ○定例理事会
- 20日 ○第2回役員報酬審議委員会
- 24日 ○内部監査(米麦課)
- 25日 ○第3回役員報酬審議委員会
- 27日 ○臨時理事会
- 31日 ○決算棚卸し

議案

- ① 平成23年度全国監査機構中期中監査報告の回答について
- ② 有価証券の取得について
- ③ 農業振興基金の申請について
- ④ 理事に対する資金の貸付について
- ⑤ 特定組合員に対する資金の貸付について
- ⑥ 特定組合員の農地売却について
- ⑦ その他
- ⑧ その他



J A 理事会だより

11月25日

その他報告事項

- ① 平成23年度畑作物所得補償交付金(大豆数量払い)に係る対応方策について
- ② 首都圏百貨店に於ける販促結果報告
- ③ 企画商品の発売について
- ④ 生産施設操業報告
- ⑤ 平成23年産米・大豆集荷状況報告
- ⑥ 経済部業況報告
- ⑦ その他

J A の概要

<11月末>

○皆さんの貯金

25,215,639千円

○皆さんへの貸出金

6,110,681千円

○皆さんのお資金

717,040千円

○組合員数

(正) 624人

(准) 4,071人

(計) 4,704人

■お悔やみ申し上げます■

▼真鍋定雄さん

(八十五歳)

十一月十六日死去

▼山田アキヨさん

(九十二歳)

十一月二十九日死去
(沼の内)

美唄市農協生活改善
運動推進協議会

皆さん明けましておめでとうございます。今年もどうぞよろしくお願ひします。

昨年度は、この組合によりをうございました。また、取材などに快くご協力を頂き、心から感謝しています。

さて、2012年がスタートしました。皆さんにとって昨年はどうなったでしょうか。東日本大震災を始め、原発事故、電力不足、最後にはTPP交渉参加表明がされるなど暗いニュースが続きました。日本はどうなるのか不安ですが、しつかりと見極めた上でそれぞれの問題に対処していくことが重要でないかと思います。

年明けからイベントがいろいろ控えています。今年も取材にお邪魔しますので、宜しくお願いします。これから寒さと雪が一層厳しくなってくるので、お体にはお気をつけてお過ごし下さい。

編集後記

1月のおすすめ

ネピアアネモネHG 12ロールダブル



50円引き
1個限り

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

ネピアスマイルハートティッシュ
200W5p



50円引き
1個限り

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

カセットボンベ 火子ちゃん
250g×3



30円引き
1本限り

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

やっぱり道産。杵つきもち一切パック
1kg



30円引き

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

ネスカフェ エクセラ
250g



20円引き

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

Aコープ 上白糖 1kg



20円引き

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

Aコープ グラニュー糖
1kg



20円引き

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

キッコーマン醤油こいくちハンディボトル
1.8ℓ



20円引き

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

1月のおすすめ

キッコーマン醤油あまくちハンディボトル
1.8ℓ



20円引き

※店員がレジを通す前に対象商品と一緒にクーポンをご提示下さい
※対象商品が特売に入っている場合は使用できませんのでご注意下さい
※ご利用期間は1月31日まで

※1回使ったクーポンは回収させて頂きます。 ※クーポンご利用の際は、必ず切り取り願います。
※このクーポンはコピーして使用できません。

美唄市農協協同組合



2012年 元旦



新年あけまして あめでとうござい ます